



## **PROYECTO DE RESOLUCIÓN**

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación Argentina

**RESUELVE**

Declarar su preocupación ante el desmantelamiento de la Inter-American Foundation (IAF); organismo público creado por ley del Congreso de los Estados Unidos de Norteamérica en 1969, y así también ante el impacto negativo resultante sobre las múltiples y actuales iniciativas involucradas y destinadas al desarrollo social, productivo, económico tanto en la República Argentina, como en América Latina y el Caribe.

Asimismo, solicitar al Poder Ejecutivo Nacional que, a través de los organismos pertinentes, exprese de forma fehaciente a su par estadounidense la necesidad de la continuidad de un marco cooperativo y efectivo propicio y orientado por similar inspiración y objetivos, a los fines de contribuir al vínculo bilateral.



## FUNDAMENTOS

Sr. Presidente

La Inter-American Foundation (IAF) es una agencia pública independiente de asistencia exterior del gobierno de los Estados Unidos de Norteamérica, creada por el Congreso en 1969, que invierte directamente en proyectos y programas de desarrollo integral y múltiple, diseñados y liderados por las propias comunidades en toda América Latina.

La IAF otorga pequeñas subvenciones a organizaciones de base y de la sociedad civil que promueven una prosperidad económica inclusiva, reducen la inseguridad alimentaria, previenen la violencia y marginalidad, protegen el ambiente y crean resiliencia ante desastres naturales, gestionando de manera sostenible y responsable los recursos disponibles.

La agencia involucra a referentes y líderes locales, actores de la sociedad civil organizados e innovadores y emprendedores en áreas y temáticas desatendidas, que trabajan para lograr que sus comunidades sean más prósperas e inclusivas. El impacto comunitario y territorial en términos de beneficios y fortalecimiento social es evidente. La agencia requiere que los beneficiarios contribuyan y movilicen sus proyectos y emprendimientos, así como que también hagan seguimiento e informen sobre su progreso, experiencias adquiridas y resultados.

Este proceso permite una mejor preparación para desarrollar, sostener y lograr el crecimiento de cada proyecto y actividad, más allá del propio apoyo de la IAF, aportando al conjunto social. Para ampliar su impacto, esta agencia también conecta a sus beneficiarios entre sí, en forma de red, para compartir lecciones aprendidas a través del aprendizaje entre pares y en el contexto de comunidades de práctica. Hasta el momento de su cese de actividades, la IAF contaba con casi cuatrocientos proyectos en veintisiete países de América Latina y el Caribe.



En el caso particular de nuestro país, la incidencia de la IAF en el desarrollo de proyectos es evidente: a la fecha, los proyectos activos son diecisiete e involucran a más de 30 mil personas, implicando una inversión de alrededor de 5 millones de dólares.

Entre diversos desarrollos destacados, considerando como fortalezas la diversidad de actividades y la amplitud de su impacto social, territorial, inclusivo y productivo, se incluyen los siguientes:

- Asociación de Pequeños Productores Aborígenes de la Puna (APPP)

La APPP brinda asistencia técnica a pequeños productores para mejorar su producción, procesamiento y comercialización de carne de llama; fomentar el consumo de alimentos de origen local; y generar conciencia sobre la cultura Kolla. Las actividades de la APPP fomentan el crecimiento de las pequeñas empresas y el desarrollo del mercado para garantizar oportunidades significativas para que las comunidades prosperen.

- Asociación Civil por la Igualdad y la Justicia (ACIJ)

La ACIJ, en asociación con el consejo vecinal de la Villa 21-24 de Buenos Aires y otros actores comunitarios, creó un centro comunitario para brindar asistencia técnica y capacitación a unos 150 empresarios para hacer que sus empresas sean más competitivas y facilitar su ingreso a la economía formal. La ACIJ apoya a la comunidad para promover la inclusión socioeconómica, como el acceso a los servicios públicos, eliminando las barreras institucionales. Se benefician directamente aproximadamente 1.500 personas y de manera indirecta otras 25.000 personas que viven en Villa 21-24.

- Consejo de Organizaciones Aborígenes de Jujuy (COAJ)

COAJ trabaja con jóvenes indígenas de la provincia de Jujuy para desarrollar e implementar planes de desarrollo personal y profesional, fortaleciendo la vida comunitaria y revalorizando los conocimientos y culturas ancestrales. COAJ brinda capacitaciones, asistencia técnica y capital semilla para fortalecer la autoestima, empoderar la identidad y fomentar el desarrollo personal y profesional de los jóvenes desde una perspectiva intercultural e inclusiva. El proyecto beneficia a aproximadamente 200 personas directamente y a unas 500 indirectamente.

- Cooperativa de Trabajo COOPSOL Ltda. (COOPSOL)

Los habitantes del Gran Chaco enfrentan desplazamientos y degradación ambiental debido a una de las tasas de deforestación más altas del mundo. COOPSOL ha demostrado que la producción de miel orgánica certificada puede generar ingresos



para estas comunidades y, al mismo tiempo, proteger sus recursos naturales. Trabaja con apicultores de Argentina, Bolivia y Paraguay para impulsar una red regional que permita compartir buenas prácticas y fomentar la colaboración. Sus actividades promueven la agricultura de pequeña escala y la producción de alimentos, asegurando oportunidades significativas para el desarrollo de las comunidades. Aproximadamente 1.332 personas se benefician directamente y otras 12.200 de manera indirecta.

- Fundación Avina (Avina)

Avina trabaja con recicladores y otros aliados para mejorar la calidad de vida de los recicladores y sus familias, fortaleciendo su capacidad organizativa, promoviendo el liderazgo de las mujeres y abogando por el reconocimiento de su labor por parte de los gobiernos municipales, incluyendo la implementación de políticas de gestión de residuos sólidos. Este acuerdo de cooperación forma parte de una alianza público-privada entre la IAF, Danone Ecosystems y Aguas Danone Argentina, con el objetivo de mejorar las condiciones de los recicladores e incrementar las tasas de reciclaje. Aproximadamente 4.500 personas se benefician directamente y otras 22.500 de manera indirecta.

- Fundación Gran Chaco (FGCH)

La FGCH trabaja con una red de más de 90 organizaciones de base de productores indígenas y criollos en seis provincias para mejorar su producción de artesanías, alimentos y productos forestales, y así poder acceder a más mercados. Con el apoyo de la FGCH, la red también está fortaleciendo su resiliencia y preparación para futuras crisis en una región ambientalmente frágil. Aproximadamente 8.870 personas se benefician directamente y otras 41.600 indirectamente.

- Fundación Pro Vivienda Social (FPVS)

La FPVS conecta a las asociaciones de vecinos del Municipio de Moreno y otros municipios del área metropolitana de Buenos Aires con socios públicos y privados para abordar cuestiones urgentes con efectos económicos y sociales. Las asociaciones de vecinos han aumentado su acceso a servicios básicos, como Internet, alcantarillado y agua, para mejorar las condiciones sanitarias y el acceso de los residentes a oportunidades educativas y comerciales en línea. FPVS también está mejorando la eficiencia energética de los hogares para reducir los gastos familiares y promover la sostenibilidad ambiental. Por último, FPVS está promoviendo huertas orgánicas familiares y comunitarias para mejorar la seguridad alimentaria, generar ingresos a partir del



excedente y fortalecer la comunidad. Aproximadamente 6.260 personas se benefician directamente y otras 14.375 indirectamente.

- Red Comunidades Rurales (RCR)

RCR se asocia con grupos de base, organizaciones de la sociedad civil e instituciones empresariales y gubernamentales para diseñar e implementar de manera conjunta una innovadora plataforma de recursos de propiedad comunitaria. La plataforma permite a los residentes rurales intercambiar información financiera, conocimiento y aprendizaje, así como recursos para establecer redes y aumentar la visibilidad de sus iniciativas. El acuerdo de cooperación de la IAF con RCR está atrayendo socios y recursos para fortalecer las organizaciones de base rurales, mejorar la seguridad alimentaria y la calidad de vida de las poblaciones en las regiones socio-ambientalmente más vulnerables de Argentina. Aproximadamente 12.400 personas se benefician directamente y otras 27.600 indirectamente.

- Federación de Cooperativas Campesinas y de la Agricultura Familiar (FECOCAF)

FECOCAF promueve la producción agrícola sostenible y la comercialización de productos con valor agregado para mejorar la seguridad alimentaria y los ingresos de los agricultores y brindar alimentos saludables a los consumidores a precios asequibles. FECOCAF ampliará un modelo que brinda capacitación y asistencia técnica a los agricultores. Esta capacitación y asistencia técnica ayudará a los agricultores a adaptar y adoptar prácticas de producción y comercialización agrícolas sostenibles que aumenten su capacidad de producir alimentos para el consumo y la venta. Aproximadamente 260 personas se benefician directamente y otras 650 indirectamente.

- Asociación Civil Alianza por Venezuela (AV)

AV es una organización establecida por migrantes venezolanos que busca abordar sus necesidades a largo plazo. Brinda capacitación y asistencia técnica en empleo y emprendimiento, promueve la integración social y facilita el acceso a educación, salud y servicios psicosociales. Esto es parte de la iniciativa regional de la IAF para responder a los efectos de la crisis socio-política venezolana en América Latina y el Caribe. Aproximadamente 8.020 personas se benefician directamente y otras 40.140 indirectamente.

- Fundación Ideas Que Transforman (IQT)

Los jóvenes argentinos de áreas rurales y aquellos con un nivel socioeconómico relativamente bajo tienen pocas probabilidades de participar en espacios públicos, lo que



les dificulta hacer valer sus responsabilidades cívicas. La IAF apoya enfoques dirigidos por la comunidad para el liderazgo y la educación. La Fundación Ideas Que Transforman (IQT) trabaja con una red de escuelas, organizaciones comunitarias e instituciones públicas y privadas para capacitar a maestros de escuelas rurales en la provincia de Salta, Argentina, en estrategias para ayudar a sus estudiantes a desarrollar habilidades como la escucha activa, el pensamiento crítico y la comunicación efectiva. El proyecto beneficia a aproximadamente 300 personas directamente y 500 indirectamente.

En razón de esa diversidad y amplitud mencionadas, y en relación a los objetivos, actividades, experiencias y saberes de todos estos casos, es notorio el sustancial beneficio que el impulso de la IAF generó en espacios de la trama socioeconómica nacional; sobre todo en aquellos ámbitos donde el mercado prefiere jerarquizar otras opciones y donde el Estado tiene quizás dificultades para operar. Es allí donde se valoriza la interacción y la cooperación internacional en conjunción con la sociedad civil.

Ante la abrupta decisión del actual gobierno de los Estados Unidos sobre cancelar iniciativas de cooperación internacional propias -como es el caso del desmantelamiento de la IAF debemos expresar preocupación por algunos motivos importantes: en primer lugar, por el impacto negativo que implica el desmantelamiento de esta agencia en relación a sus beneficiarios; distintas comunidades y grupos sociales argentinos, el territorio, la producción, las economías regionales y el acceso a formación e información que las experiencias apoyadas por la IAF facilitan de cara al entramado social.

En segundo lugar, porque en el marco del vínculo bilateral entre la República Argentina y los Estados Unidos, la cooperación virtuosa con beneficios concretos debe ser reafirmada y continuada. Es la mejor práctica para consolidar esa relación. Y en ese sentido, corresponde al Poder Ejecutivo Nacional gestionar dicho objetivo de política exterior.

Es por todo esto expuesto que solicito a mis pares el acompañamiento al presente proyecto.

**Santiago Cafiero**

Julio Cobos

Jorge Neri Araujo Hernández